

POR DENTRO

POR AZUCENA GONZÁLEZ

Las directoras ejecutivas Lorena Medel, de Chile+Hoy; Alejandra Grebe, de la Fundación MC; Ana María Bauzá, de la Fundación Credicorp Capital, y la gerente de la Fundación Careno, Magdalena Edwards.



RED FD: FUNDACIONES DE FAMILIAS EMPRESARIAS CREARAN ASOCIACIÓN

Red de Fundaciones Donantes es una entidad que está en vías de ver la luz y que integrará a una treintena de organizaciones que donan a diversas causas. Entre ellas la Fundación Careno, creada por la viuda de Anacleto Angelini; la Fundación MC, de los Matte Capdevila; Chile +Hoy, de Nicolás Ibáñez; la Fundación Reinaldo Solari; y la Fundación Kawoq, presidida por Marion von Appen, entre otras.

Agosto sería el mes clave para su lanzamiento oficial, aunque el historial de trabajo silencioso y reservado que le precede lleva años. Se trata de la Red de Fundaciones Donantes (Red FD), una asociación que está por ver la luz pública en Chile y que integran decenas de fundaciones ligadas en su mayoría a familias empresarias. Ibáñez, Matte Capdevila, Von Appen, Solari, Del Río, son sólo algunas de las ramas familiares que, a través de sus fundaciones filantrópicas, están impulsando activamente esta nueva agrupación.

"Es un espacio de confianza, de trabajo, de colaboración", confirma a DF MAS María Magdalena Edwards, gerente de la Fundación Careno, fundada por María Noseda

Zambra -la fallecida viuda de Anacleto Angelini- y que se focaliza en ayudar a personas en situación de abandono (niños, adultos mayores, discapacitados), y quien es una de las impulsoras de esta iniciativa.

¿Los objetivos que se han trazado como Red FD? Generar comunidad, capacidad y compartir buenas prácticas; impactar y medir el trabajo; y, en definitiva, fortalecer un ecosistema de donaciones que sea más robusto, así como facilitar el cofinanciamiento de proyectos. Para estos fines han trabajado además con el apoyo de universidades que han desarrollado en profundidad el tema de la filantropía, como el Centro de Filantropía e Inversiones Sociales (Cefis), de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI), y el Centro de Políticas Públicas (CPP) de la PUC.

Los inicios informales de la red datan de hace unos seis años, 2018, cuando comenzaron a reunirse en encuentros anuales, luego emprendieron algunas iniciativas conjuntas para el estallido social y después para la pandemia, de modo de reunir fondos y cofinanciamiento. Y de allí surgieron más tarde iniciativas como organizar una ventanilla única de postulación a las donaciones (ver recuadro), lo que dio pie a que avanzaran más en este trabajo conjunto, hasta querer formalizarse en esta asociación.

A la fecha, los impulsores de esta iniciativa tienen mapeadas unas 42 fundaciones donantes que potencialmente podrían

estar en esta red, entendiendo por tales aquellas que disponen de fondos para financiar proyectos de terceros. A la fecha son una treintena las instituciones que están en vías o cercanas a integrar Red FD, buena parte relacionadas con familias empresarias -además de Credicorp-, aunque no es excluyente y, al contrario, la intención de sus gestoras es que ojalá se integren más organizaciones y familias que tengan un área de filantropía.

En este proceso de formación, la Red FD tiene agendada una reunión para el 9 de agosto en la que se prevé que se aborden avances de esta iniciativa. Y si bien aún está en proceso la conformación de un directorio, si ya designaron un comité ejecutivo que integran siete representantes de fundaciones. Además de la ya mencionada Magdalena Edwards, de Careno, están: Ana María Bauzá, directora ejecutiva de la Fundación Credicorp Capital, que hace asesorías probono financieras; Alejandra Grebe, directora ejecutiva de la Fundación MC, vinculada a los hijos de Eliodoro Matte, Eliodoro, Pilar y Jorge Matte Capdevila, y que se centra en empleo y educación; Lorena Medel, directora ejecutiva de Chile + Hoy, ligada a Nicolás Ibáñez Scott y sus tres hijos, Nicolás, Carolina y José Tomás Ibáñez Varela, y que se dedica a adulto mayor, conservación y cultura civil; Verónica Melero, directora ejecutiva de la Fundación Reinaldo Solari, cuyo foco es educación; Camila Hevia, directora

LA VENTANILLA ÚNICA

Una de las primeras articulaciones más visibles y concretas de la Red FD es Misión Multiplica (MM) que surgió de las fundaciones donantes, entre 2020 y 2021, pese a no estar aún organizadas expresamente bajo la asociación. MM es una plataforma conjunta -un software- que generaron para que las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) pudieran canalizar en esta ventanilla única sus postulaciones a los fondos de las donantes, y no como ocurría antes, en que cada fundación hacía su propio proceso de manera separada, con la consiguiente complejidad para las potenciales receptoras de fondos y también para las donantes de evaluar los proyectos. "Uno se encontraba con organizaciones muy frustradas en el proceso de postulación, con una baja tasa de aprobación de proyectos. Entonces, dijimos 'simplifiquemos'", explica Magdalena Edwards, quien expone que se inspiraron en las "Letter of Interest" (LoI) del modelo estadounidense, un formulario básico y simple. "MM mantiene la independencia de cada fundación donante, pero las conecta en este espacio común, donde están todas las organizaciones de la sociedad civil sufriendo sus proyectos, y generando un match", explica Monserrat Acosta, coordinadora de MM, quien describe que este mecanismo permite visibilizar qué están haciendo las otras fundaciones, cuáles son las necesidades de todas las organizaciones postulantes y eventualmente también ver la posibilidad de cofinanciar iniciativas. El sistema es gratuito para las postulantes, y se financia con una membresía anual de las donantes para costear el sistema, que funciona como un convenio de colaboración entre las fundaciones.

Desde 2020 y 2021 -su puesta en marcha hasta este 2024 son 18 fundaciones donantes las que participan de MM, y hay más de 900 organizaciones de la sociedad civil inscritas con más de 1.380 proyectos que postularon, y con un monto colocado de \$ 6.860 millones al 2023.

MM hizo el jueves 25 de julio una nueva convocatoria pública, de manera presencial, para proyectos de educación e infancia, en la cual están participando varias fundaciones donantes afines a esas temáticas, para 15 a 19 proyectos a financiar. Aquí participaron las fundaciones Angelini, vinculada a Roberto y Patricia Angelini Rossi, presidente y vicepresidenta, respectivamente; Ilumina, presidida por Carolina Del Río; Liguria, vinculada a la familia Cúneo y cuya directora ejecutiva es María José Uauy; Reinaldo Solari, vinculada a los hijos de Reinaldo Solari Magnasco; Viento Sur, fundada y presidida por Lucy Ana Avilés; y Ya, vinculada a los hermanos Yarur Arrasate, hijos de Luis Enrique Yarur, y presidida por María Yarur.

ejecutiva de Fundación Kawoq, presidida por Marion von Appen, y que se dedica a medioambiente y regeneración; y Trinidad Vicuña, fundadora y directora ejecutiva de Fundación Huella Gestión Social, que está presidida por la también fundadora Patricia Edwards y en cuyo directorio participan Elisa y Diego Del Río, hijos de Juan Pablo Del Río.

Pero además de ellas, hay muchas más fundaciones que están activamente apoyando esta asociación, como Olivo, vinculada a Patricia Matte; Colunga, presidida por Esperanza Cueto; Mustakis, presidida por Matías Sahli; y que integran Alejandra Mustakis y George Anastassiou; Grandes, fundada por Eduardo Díaz Del Río (hijo de Bárbara del Río); Ilumina, presidida por Carolina Del Río; y Cosmos, vinculada a Pamela Hurtado, entre varias otras más. ✦

